
                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

MIÉRCOLES 13 DE FEBRERO, 2013 

 

PRIMERAS PLANAS 

 MARCAN EL ALTO A CONCESIONARIOS 

 

CONGRESO ARMA VÍA PARA SACAR REFORMAS 

 

ERROR, COMBATIR EL CRIMEN SÓLO CON ARMAS: PEÑA 
NIETO 

 EPN: NO BASTA CON EL EJÉRCITO 

 TREINTA CAPITALES, EN EL PLAN ANTICRIMEN 

 

PREVENCIÓN SOCIAL, NUEVO ARIETE CONTRA LA 
VIOLENCIA 

 LOGRAREMOS LA PAZ QUÉ MÉXICO MERECE: PEÑA 

 

CASTIGO ACCIONARIO A EMPRESAS DE VIVIENDA 

 ARRASA REFORMA A LA LEY DE AMPARO 

 LEY DE AMPARO ¡AUTORITARIA! 

 
GIRO A PLAN ANTICRIMEN; "EL USO DE LA FUERZA NO 

ES TODO": EPN 

 
CONTRA PRESIONES DE LA IP, APRUEBAN LEY DE 
AMPARO 

 PODEMOS LOGRAR LA PAZ QUE MERECEMOS: PEÑA 

 ¡NO HUYE! 

 SERÁ PREVENCIÓN ARMA ANTICRIMEN 

 APRUEBAN DIPUTADOS NUEVA LEY DE AMPARO 

 
EL PP PAGÓ A BÁRCENAS UNA CANTIDAD FIJA AL MES 
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INFORMACIÓN 
 
 SEP 

 

 Da giro Peña Nieto: Privilegia Prevención 
 

El Presidente Enrique Peña Nieto anunció ayer un giro en el combate a la delincuencia: dar prioridad a la 
prevención por encima de las acciones policiacas. Aclaró que, en este plan, los ciudadanos deben ser 
corresponsables al ayudar a los gobiernos a resolver el problema. El Mandatario instaló la Comisión 
Intersecretarial para la Prevención Social de la Violencia y la Delincuencia, la cual instrumentará acciones de 
Salud, Educación y Empleo, entre otras, en los 251 municipios que registran mayor inseguridad en el país. El 
programa anunciado tendrá un costo inicial de 118 mil millones de pesos. "Es claro que tenemos que poner 
especial énfasis en la prevención social porque no sólo podemos seguir empleando mayor sofisticación en el 
armamento, mayor equipamiento, mayor número de policías, en presencia de las Fuerzas Armadas del país. 
"Es a través de estos instrumentos como combatimos los efectos a los que ahora le queremos prestar una 
mayor atención, que es a través de la prevención. Se trata de corregir lo que estamos viviendo de manera 
insistente en algunas zonas. Se trata de revertir estos escenarios y de prevenir para el futuro", dijo.La 
Comisión está integrada por las Secretarías de Gobernación, Desarrollo Social, Economía, Comunicaciones, 
Educación, Salud, Trabajo y Desarrollo Agrario.  
 

 Acciones a seguir en la SEP: Ampliar a 40 mil escuelas de tiempo completo, implementar 
clases sobre valores éticos y cívicos, programas para evitar las conductas violentas y las 
acciones. (Reforma, Érika Hernández, PP y 4; El Universal, Francisco Reséndiz, p. 7; La 
Crónica, Cecilia Téllez, PP y 3; El Economista, Mauricio Rubí, PP, 40 y 41; 24 Horas, 
Mónica Perla Hernández, PP y 27La Jornada, Rosa Elvira Vargas, p. Ocho columnas, 5 y 
7; Unomásuno, Redacción, p. 4 y 5; El Sol de México, Miguel Reyes Razo, p. 4. 
Televisión: 11 Noticias, Adriana Pérez Cañedo; Milenio Noticias, Juliana García; Cadena 
Tres, Pablo Hiriart; Noticiero con Joaquín López-Dóriga, Canal 2 Televisa, Hechos de la 
Noche, Javier A la Torre) 

 

 En el centro de la política de seguridad estará la prevención de la violencia y el delito, 
mediante el fortalecimiento de la cohesión de las comunidades y la mejora en la calidad de 
vida, aseveró Miguel Ángel Osorio Chong, Secretario de Gobernación, durante la instalación 
de la Comisión Intersecretarial para la Prevención Social de la Violencia y la Delincuencia. 
(Excélsior, Georgina Olson, p. 16) 
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 Primera Sesión Ordinaria 2013 del Órgano de Evaluación Independiente con Carácter Federalista 
 

Con la instalación de su Primera Sesión Ordinaria 2013, el Órgano de Evaluación Independiente con 
Carácter Federalista (OEIF) inició los trabajos preparatorios del Concurso Nacional para el otorgamiento de 
plazas docentes 2013-2014. La Secretaría de Educación Pública (SEP) y el Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE) aseguraron que será un proceso transparente e imparcial, orientado a 
la selección del profesorado mejor calificado para la educación básica. En un comunicado, indicaron que los 
trabajos preparatorios para esta sexta edición del Concurso Nacional iniciaron el 2 y 3 de agosto de 2012 en 
el marco de la Tercera Sesión Ordinaria de ese órgano, y el 29 de agosto con la reunión del Grupo de 
Estructura del OEIF. (UnomásUno, Redacción, p. 11; La Jornada, Redacción, p. 43; El Sol de México, p. 
9. Televisión: Noticias, Adriana Pérez Cañedo) 
 

 Sólo 35% de los jóvenes llegan a la universidad 
 

El Subsecretario de Educación Media Superior, Rodolfo Tuirán Gutiérrez, aseveró que el 35 por ciento de los 
jóvenes mexicanos llega a estudiar el nivel universitario perdiendo competitividad con otros países. “Es un 
rezago enorme comparado con países como China y Argentina, cuyos niveles de cobertura son de 60 a 70 
por ciento, y en países desarrollados, donde los niveles son de 90 por ciento y superior”, recalcó. Durante la 
presentación del modelo alemán “Formación Dual”, que prevé incorporar a diversas empresas para capacitar 
a jóvenes que se integran a la vida productiva, indicó  que el desempleo, los bajos sueldos y la capacitación 
son retos vencer en esta materia.  
 

 Una alternativa para resolver muchos de esos problemas es el "modelo dual" que constituye 
un proceso de formación planificado, que deriva de un diálogo social entre empresarios, 
sindicatos, gobierno y academia, subrayó en su discurso en esa reunión a la que, aseguró, 
acudió en representación del Titular de la SEP, Emilio Chuayffet Chemor. (UnomásUno, 
Enrique Luna, p. 11; El Financiero, Isabel Becerril, p. 10, El Sol de México, Juan García 
Heredia, PP y 5-Finanzas) 

 

 Acuerdan construir una agenda propia 
 

Los coordinadores del PRI, PAN y PRD en el Senado y la Cámara de Diputados acordaron ayer construir 
una agenda propia, al margen de los 95 compromisos contenidos en el Pacto por México. Durante el 
encuentro, realizado en un restaurante de Polanco, los legisladores decidieron que las Juntas de 
Coordinación Política de ambas Cámaras sean las encargadas de operar el procesamiento de las reformas. 
La lista incluye por lo menos nueve reformas, entre las que destacan la ley para regular la deuda de los 
estados, la Ley de Víctimas y las reformas secundarias en materia de educación. En este tema, los 
senadores anunciaron que recibirán el próximo jueves al Secretario de Educación, Emilio Chuayffet, para 
instalar la mesa de trabajo en la que se analizarán los cambios legales derivados de la polémica reforma 
constitucional, cuestionada por el SNTE. (Reforma, Claudia Guerrero y Mariel Ibarra, p. 14) 
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 Festejar la Carta Magna fomentará cultura jurídica 
 

Con motivo del anuncio del festejo del próximo Centenario de la Constitución Política de los Estados Unidos 
Mexicanos de 1917, que hizo el Presidente Enrique Peña Nieto, la doctora Patricia Galeana, directora del, 
Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de México (INEHRM), quien, de acuerdo con el 
Diario Oficial, será la secretaria técnica del Comité de Conmemoraciones, dice que la acción central de esta 
celebración será "una oportunidad de oro para fomentar la cultura jurídica dentro de la ciudadanía". De 
acuerdo con el Diario Oficial publicado el 6 de febrero del año en curso, los festejos de desarrollarán con un 
presupuesto. Es indispensable explicar la historia de cómo nació este documento... de austeridad 
republicana, a diferencia del derroche de las pasadas conmemoraciones del Centenario de la Revolución y 
de la Independencia mexicanas. La toma de decisiones estará a cargo de un comité, asumiendo el cargo de 
vocal el Secretario de Educación y, el de la secretaría técnica, la titular del INEHRM. (Milenio, Leticia 
Sánchez, p. 43) 
 

 Nueva Ley fortalecerá la Conade como único órgano rector 
 

Felipe Muñoz Kampamas, presidente de la Comisión del Deporte en la Cámara de Diputados, adelantó que 
el nuevo formato de Ley de Cultura Física y Deporte -que está a punto de ser aprobada y se publicará antes 
del 30 de abril- se basará en el fortalecimiento de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade) 
como único órgano rector, y se hará énfasis en el combate a la obesidad. “La ley viene contemplando un 
fortalecimiento directo a la Conade como el máximo y único organismo responsable del país. Lógico, también 
fortalece las acciones y las responsabilidades de cada área, de las asociaciones civiles, tanto el Comité 
Olímpico Mexicano (COM) como las federaciones”, asentó Muñoz Kapamas, en el contexto de la exhibición 
del trofeo de la Copa Mundial de Fútbol FIFA Brasil 2014 en el recinto legislativo. “Se toman acciones y 
medidas directas para combatir la obesidad. Por ejemplo, se obliga a la Secretaría de Educación Pública a 
que imparta una hora diaria de educación física en las escuelas primarias y secundarias”. Mencionó que será 
un proceso que llevará tal vez hasta cinco años, pues no existen suficientes docentes para dar cobertura a 
todo el país. (La Jornada, Abril del Río, p. 14) 
 

 Litigan pagos ilegales a maestros 
 

Cada año, desde que la Auditoría Superior de la Federación (ASF) comenzó a fiscalizar el Fondo de 
Aportaciones para la Educación Básica (FAEB), se documentan ilícitos en el uso de los recursos públicos 
para la educación, aseguró David Calderón, director de Mexicanos Primero. Al informar que esa organización 
interpuso un amparo en contra de la Cámara de Diputados, la ASF, la Secretaría de Hacienda y la Función 
Pública, Felipe Calderón destacó que en el uso de los recursos destinados a la educación pública, hay un 
círculo vicioso de malversación y nadie hace nada, y tampoco hay responsables.  
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Explicó que la Cámara de Diputados presupuesta los recursos del FAEB sin tomar en cuenta los informes 
que emite su propio órgano de fiscalización -la ASF-. "La Secretaria de Hacienda envía a los estados los 
recursos, y a la SEP en el caso del DF, sabiendo de antemano que se convierten en pagos y apoyos que 
mantienen viva la estructura de control territorial (del SNTE) con que se sofoca a los maestros", dijo en 
conferencia de prensa. (Reforma, Sonia del Valle, p. 11) 
 

 El reto: sumar 7 millones de horas de lectura 
 

Con la premisa de que leer no debe ser una obligación, sino un divertimento, el Consejo de la Comunicación 
dio a conocer el reto "Leer más 2013", con el que pretende sumar 7 millones de horas de lectura en 79 
empresas durante este año. Además, en esta edición también intervendrán no universidades privadas, con 
las cuales se prevé una participación total de 450 mil estudiantes, académicos y trabajadores, informó Ángel 
Cano, presidente de la Federación de Instituciones Mexicanas Particulares de Educación Superior (FIMPES). 
Durante la presentación de los videos que formaran parte de la campaña en la que nuevamente personas del 
medio artístico y comunicadores invitarán a la población a leer al menos 20 minutos por día, Ángel Alverde, 
presidente del Patronato del Consejo de la Comunicación, dijo que en 2012 las familias de 300 mil 
colaboradores alcanzaron más de 6 millones 704 mil horas frente a los libros. La meta trazada con la 
Secretaría de Educación Pública (SEP) y las autoridades educativas de las 32 entidades del país -firmado en 
enero del año pasado- es que uno de cada dos niños inscritos en la educación básica logre colocarse entre 
los niveles de bueno y excelente. (El Universal, p. 4-Espectáculos, Nurit Martínez Carballo, p. 27; 
Excélsior, Juan Pablo Reyes, p. 8) 
 

 Confía Red Democracia y Sexualidad en que la SEP y la Ssa cumplan acuerdos  
 

El cumplimiento de acuerdos internacionales en materia de Educación y salud sexual y reproductiva para 
niños y adolescentes es un pendiente de las Secretarías de Salud y Educación que dejaron los gobiernos 
panistas, señaló José Ángel Aguilar, Director de Red de Democracia y Sexualidad. Recordó que en 2008, 
durante una reunión de ministros de Salud y Educación de América latina y el Caribe, se firmó la declaración 
Prevenir con educación, en la que se plantea la importancia de encuentros entre instancias., como la 
Secretaría de Educación Pública (SEP) y la Secretaría de Salud (Ssa) con la finalidad de tener efectos 
importantes en niños, adolescentes y jóvenes. (La Jornada, Angélica Enciso, p. 42) 
 

 Desplegado 
 

La Secretaría de Educación Pública (SEP), Conaculta y la Cineteca Nacional, publican ¡Lánzate a la 
Cineteca! (La Jornada, p. 9) 
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 SNTE/CNTE 
 

 Llevan a juicio pagos al SNTE 
 

La organización Mexicanos Primero presentó un amparo en contra de lo que considera pago ilegal de 
salarios para los maestros que realizan trabajo sindical. El presidente de la organización, Claudio X. 
González, aseguró que en 2012 documentaron más de 22 mil personas que cobran como profesores sin que 
den clases pero que en realidad trabajan para el SNTE. Este gran fraude, a pesar de estar desenmascarado, 
se sigue cometiendo todos los días, dijo. Por ello, señaló ayer que interpusieron un amparo en contra de 
acciones y omisiones de la Cámara de Diputados, la Auditoría Superior de la Federación, la Función Pública 
y la Secretaría de Hacienda para frenar el desvío de recursos, sancionar a los responsables y establecer 
candados al gasto público en educación. Luis Manuel Pérez de Acha, el abogado que interpuso el amparo, 
señaló que el recurso judicial se finca en el interés legítimo de la organización sustentado en los Artículos 1° 
y 107 de la Constitución. La demanda se presentó en el Tribunal del Segundo Distrito en Materia 
Administrativa y recayó en la jueza Ana Luisa Mendoza Vázquez. Expresó que la Auditoría Superior de la 
Federación en su informe de la Cuenta Pública 2010 documentó el pago ilegal de 3 mil 149 millones de 
pesos en salarios a maestros con comisión sindical. (Reforma, Sonia del Valle, PP; El Universal, Nurit 
Martínez, p. 13; Excélsior, p. 8; El Economista, José juan Reyes, p. 45; Diario de México, Redacción, p. 
13, El Financiero, p. 25, La razón, p. 5) 
 

 Descarta ASF tener facultades 
 

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) aseguró que Mexicanos Primero desconoce el alcance de sus 
facultades. En un comunicado de prensa de tres párrafos la dependencia respondió al recurso de amparo 
que interpuso ayer esa organización en contra de las acciones y omisiones, entre otros, de la ASF, por no 
fincar responsabilidades ante el desvió de recursos públicos para el pago del sueldo de los maestros 
comisionados por el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE). "Las demandas e 
inquietudes de Mexicanos Primero respecto a la problemática del gasto federalizado en educación -en 
particular, de los sueldos de los maestros comisionados- se basan, en gran medida, en los resultados de 
fiscalización de la Auditoría Superior de la Federación. De acuerdo con el abogado, Luis Manuel Pérez de 
Adía, la ASF debió fincar responsabilidades, pues tiene facultades constitucionales para sancionar, resarcir 
daños y fincar responsabilidades penales. (Reforma, Sonia del Valle, p. 11; El Economista, p. 45; El 
Financiero. P. 25) 
 

 Revira SNTE contra amparo 
 

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) justificó que los pagos a maestros 
comisionados son pactos establecidos con las autoridades, y arremetió contra el presidente de Mexicanos 
Primero, Claudio X. González. Lamentamos que una vez más, con acusaciones falsas, mal intencionadas, 
temerarias e infundadas del señor Claudio X. González se intente descalificar el trabajo de los sindicatos, y 
se pretenda dañar la imagen de los maestros de México.  
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Es irresponsable el señor X. González cuando descalifica el trabajo de los maestros del SNTE, señaló 
Soraya Bañuelos, del Colegiado de Asuntos Jurídicos del gremio magisterial, tras conocer que Mexicanos 
Primero interpuso un amparo contra la Cámara Baja, la ASF, Hacienda y la Función Pública por el pago ilegal 
y reiterado del sueldo de los maestros que trabajan para el SNTE. Ellos pueden opinar lo que gusten, pero 
son pactos que hay entre la entidad pública y en este caso los servidores públicos que están dentro del 
marco del derecho, porque estamos autorizados a representar a los trabajadores en todos los procesos que 
necesitan, explicó. (Reforma, Sonia del Valle, p. 10; El Financiero, p. 25) 
 

 Amagan con paro en primarias  
 

Profesores de las primarias públicas de la Ciudad de México amagan con realizar un paro de labores por 24 
horas el próximo viernes 15 de febrero. La causa, explicó el líder de la Sección 9 de la Coordinadora Nacional 
de los Trabajadores de la Educación (CNTE), Francisco Bravo, es que a diversos maestros que están 
renovando contratos se les está exigiendo contar con título de licenciatura, desconociendo a muchos que 
sólo tienen la formación normalista. Bravo dijo que en la Ciudad de México hay cerca de 10 mil profesores 
que están en trámite de contratación o renovación de contrato, pero no saben cuántos carecen de grado de 
licenciatura. Por ello, el próximo viernes no asistirán a clases, pero a partir de las 08:30 horas se reunirán en 
el Ángel de la Independencia y de allí marcharán hacia las oficinas de Recursos Humanos de la 
Administración Federal de los Servicios Educativos del DF ubicadas en la calle de Río Nazas, en la Colonia 
Cuauhtémoc; o bien, se trasladarán hacia la Cámara de Senadores, ubicada en Insurgentes y Reforma. 
(Reforma, Mirtha Hernández, p. 27) 
 
 SECTOR EDUCATIVO 

 

 Nombran Titular del CIDE 
 

Enrique Cabrero Mendoza, Director General del Conacyt, tomó posesión a Sergio López Ayllón como 
Director del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), para el periodo 2013-2018. El nuevo 
funcionario se comprometió a trabajar para fortalecer la habilidad del CIDE “para divulgar el conocimiento y 
para incidir en el Estado y la sociedad mexicana”. (Reforma, p. 10) 
 

 Nuevos nombramientos en el Instituto de Bellas Artes 
 

La Directora General del Instituto Nacional de Bellas Artes, María Cristina García Cepeda, nombró a los 
nuevos responsables de las subdirecciones generales de Patrimonio Artístico, Xavier Guzmán Urbiola; de 
Educación e Investigación Artísticas, Jorge S. Gutiérrez, y de Administración, Ricardo Félix Barraza; en tanto 
que Sergio Ramírez Cárdenas fue ratificado como subdirector general de Bellas Artes. Asimismo, Nina 
Serratos fue designada gerente del Palacio de Bellas Artes y Plácido Pérez Cué, director de Difusión y 
Relaciones Públicas. (Milenio, De la redacción. p. 43) 
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 Suspenden mesa de diálogo de CCH 
 

La Directora General del Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) de la UNAM, Lucía Laura Muñoz 
Corona, decidió levantarse de la segunda mesa de negociación que sostenía ayer por la noche con 
estudiantes, pues consideró que la postura de estos últimos no ayuda que se resuelva el conflicto. "En los 
términos que ustedes piden no hay solución, si no hay otra cosa nos retiramos", dijo la directora. Pese a esto, 
los activistas, procedentes de los cinco planteles del CCH, convocaron a las autoridades a reunirse mañana e 
instalar una mesa que fuera resolutiva, a fin de dar respuesta a todas sus demandas. Muñoz Corona dijo en 
entrevista que no sabía si se presentaría el próximo jueves. Esto ocurrió luego de que los estudiantes 
rechazaron la propuesta de liberar los edificios contiguos de la Dirección General de CCH, que albergan a los 
Consejos Académicos de Área del Bachillerato, a cambio de que las autoridades retiraran las denuncias 
contra quienes tomaron de manera violenta las instalaciones de la Dirección del CCH, en Ciudad 
Universitaria el pasado 6 de febrero. Además aumentaron sus demandas para liberar las instalaciones, 
exigieron la reinstalación de sus seis compañeros expulsados, que se retiren las denuncias penales contra 
sus compañeros del CCH-Naucalpan, así como la presencia del director del plantel Naucalpan, Benjamín 
Barajas, durante el diálogo. (El Universal, Natalia Gómez Quintero, p. 11; Milenio, p. 18, Excélsior, p. 9; 
La Jornada, 43, La Crónica, p. 2 y 7, La Razón, p. 4) 
 

 México no avanzó en su desempeño educativo general, señala la OCDE 
 

México no ha avanzado en su desempeño educativo en términos generales, de acuerdo con la 
Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). El organismo internacional 
sostiene que si bien mejoraron sus niveles de equidad en materia educativa, no se logró una 
consecuente mejora en su desempeño general. En un análisis de la relación entre el rendimiento 
académico del estudiante y su nivel socioeconómico, a partir de la Prueba PISA 2009 -la cual se aplica 
a jóvenes de 15 años en varios países- la organización refiere que, en promedio, entre las naciones de 
la OCDE los estudiantes desfavorecidos tienen el doble de probabilidades de obtener peores 
resultados en desempeño lector en comparación con los estudiantes favorecidos. La diferencia 
promedio, detalla, es de 88 puntos entre ambos grupos de estudiantes, "equivalente a más de dos 
años de escolaridad". El informe, titulado Pisa in focus, concluye que a pesar de que ningún país o 
economía ha logrado el objetivo de desarrollar un sistema educativo completamente equitativo, 
algunos, mediante las políticas adecuadas, han sido capaces de debilitar el vínculo entre el entorno 
socioeconómico y el rendimiento. (La Jornada, Ariane Díaz, p. 43) 
 

 La “Reforma Educativa” no recuperará la rectoría del Estado, advierten expertos 
 

La llamada Reforma Educativa no recuperará la rectoría del Estado en la materia ni transformará la 
enseñanza del gobierno y de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) 
–esta última la “verdadera autora” de dicho cambio- es “extinguir” y despoblar” a la escuela pública del 
tipo de maestros comprometidos con su trabajo, coincidieron expertos.  
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En la mesa La Reforma Educativa de Peña Nieto, realizada en Casa Lamm, el profesor-investigador de 
la Universidad Pedagógica Nacional (UPN) César Navarro advirtió que esta modificación a los 
Artículos 3° y 73 de la Constitución tiene “genéticamente la impronta salinista”. (La Jornada, Karina 
Avilés, p. 44) 
 

 Conade, con 7 mil millones  
 

El Director General de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade), Jesús Mena Campos, 
anunció que el organismo recibirá más de siete mil millones de pesos de presupuesto para activar el deporte 
social y apoyar el alto rendimiento, sus dos grandes retos en la administración del Presidente Enrique Peña 
Nieto. (El Financiero, Redacción, p. 37; Unomásuno, p. 36; Ovaciones, p. 14; UnomásUno, p. 36) 
 

 Van por cambios en el programa 
 

México quiere ganar en el medallero de los Juegos Centroamericanos y del Caribe (JCC) Veracruz 2014, por 
ello las autoridades deportivas buscan que el programa de competencias sea modificado para incluir pruebas 
en donde el país tiene más posibilidades de alcanzar preseas. Tanto Jesús Mena, Director de Conade, como 
Carlos Padilla, Presidente del Comité Olímpico Mexicano, afirmaron que el programa aún puede ser 
modificado, y en el Comité Organizador de Veracruz 2014 señalaron que si Odecabe (Organización 
Deportiva Centroamericana y del Caribe) lo autoriza, las pruebas serán incluidas. (Excélsior, Saúl Trujano, 
p. 6-Adrenalina; El Sol de México, Guillermo Martínez, p. 5-Deportes) 
 
 ESTADOS 

 

 Cierran aulas y carreteras por nevadas 
 

Debido a intensas nevadas en esta temporada invernal, protección civil ordenó el cierre de carretas y 
la suspensión de clases en municipios de la sierra y la frontera del norte de Sonora. A consecuencia 
del fenómeno meteorológico, la Secretaría de Educación y Cultura (SEC) suspendió labores escolares 
para prevenir enfermedades entre los alumnos de los municipios de Nogales, Cananea, Naco, Agua 
Prieta  y Bacoachi. (Excélsior, Daniel Sánchez Dórame, p, 24) 
 

 Abate Veracruz rezagos y marginación en el municipio Mixtla de Altamirano 
 

En Veracruz, el Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) diseño y puso en marcha el 
programa Adiós a la pobreza que aplica, de manera inicial, en Mixtla de Altamirano, un municipio serrano que 
reporta resultados en el abatimiento de la marginación y rezagos históricos. 
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El año pasado, el Banco Mundial, el Centro Regional para el Aprendizaje en Evaluación y Resultados de 
Latinoamérica (CLEAR) y el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) hicieron un 
reconocimiento al Gobierno del Estado de Veracruz por Adiós a la pobreza en Mixtla, un modelo de atención 
que operan en el DIF, la Secretaría de Desarrollo Social, el Voluntariado de la Secretaría de Educación, el 
Instituto Tecnológico Superior de Zongolica y las familias indígenas. (La Crónica, Redacción, p. 15; El 
Economista, Redacción, p. 13) 
 

 Voluntad de trabajadores para recuperar normalidad en IEBEM 
 

La Secretaría de Educación de Morelos, a través de su Titular, René Santoveña Arredondo, manifestó su 
beneplácito por la liberación de las instalaciones del Instituto de la Educación Básica del Estado de Morelos 
(IEBEM), y reiteró el exhorto al diálogo como el único camino para construir el proyecto educativo en 
beneficio de la niñez y juventud del estado. Asimismo,  las distintas áreas de la Subsecretaría de Educación 
Superior, podrán atender a los interesados en realizar trámites relacionados con la Educación Media Superior 
y Superior de instituciones estatales, así como la gestión ante la Secretaría de Educación Pública (SEP) del 
trámite de cédulas profesionales. (Unomásuno, Redacción, p. 4) 
 

 Acuerdan sindicatos diseñar estrategia para fortalecer el movimiento 
 

Sindicatos universitarios y de otros sectores determinaron sumar esfuerzos para otorgar una ayuda 
económica a los trabajadores en huelga de la universidad Autónoma Chapingo (UACh) y la Universidad 
Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH). También acordaron emitir un pronunciamiento conjunto 
llamando a las autoridades correspondientes, Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural y Pesca 
y Alimentación (Sagarpa) y gobierno estatal, respectivamente, a resolver a la brevedad los conflictos 
laborales en esas casas de estudio. En caso contrario, apuntó Antonio Venadero, líder del Sindicato 
Independiente de Trabajadores de la Universidad Autónoma Metropolitana (Situam), "iremos escalando a las 
instancias correspondientes para que den una solución al conflicto". Durante el foro de solidaridad con los 
sindicatos de esas casas de estudio y del Centro de Investigación y Estudios Avanzados (Cinvestav), 
organizado por el Situam, representantes de 20 organizaciones gremiales acordaron reunirse el 23 de febrero 
en Morelia, Michoacán, para diseñar una estrategia que fortalezca al movimiento sindical, no sólo 
universitario, y permita hacer frente a los embates que plantean las nuevas reformas en materia laboral y 
educativa. (La Jornada, Ariane Díaz, p. 44) 
 
 INFORMACIÓN GENERAL 

 

 Autorizan a Peña Nieto a recibir condecoración de Costa Rica 
 

Con gran celeridad, ya que la solicitud llegó de última hora, el Senado aprobó que el Presidente Enrique 
Peña Nieto pueda recibir y portar la Condecoración de la Orden Nacional Juan Mora Fernández en grado de 
Gran Placa de Oro, que le confiere el Gobierno de Costa Rica. Ayer, ya casi para concluir la sesión ordinaria, 
el Presidente en funciones de la Mesa Directiva informó al pleno que llegó un oficio de la Secretaría de 
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Gobernación por el cual solicita se le conceda permiso al Presidente de la República para aceptar y usar la 
condecoración referida. En virtud de que el Ejecutivo viajará a ese país la próxima semana, el pleno votó y 
aprobó sin discusión el permiso (La Jornada, Víctor Ballinas, p. 18) 
 

 Marcan el alto a concesionarios 
 

Los diputados federales pusieron un alto a los concesionarios de bienes públicos en su obstinación de 
alargar juicios por la vía del amparo. Los concesionarios de los sectores de telecomunicaciones, energéticos 
y minas, entre otros, no podrán reclamar la suspensión de un acto de la autoridad si ésta considera que con 
ello se afecta el interés social, resolvió la Cámara de Diputados al votar la nueva Ley de Amparo. Aunque la 
legislación fue aprobada en lo general con 360 votos a favor, 70 en contra y 3 abstenciones, el punto más 
debatido en lo particular fue la redacción del Artículo 129 de la nueva ley. (Reforma, Claudia Salazar, Ocho 
Columnas) 
 

 Congreso arma vía para sacar reformas 
 

Los coordinadores de PRI, PAN y PRD en el Congreso acordaron agilizar la aprobación de los temas que 
incluyan Cámara y Senado en las agendas legislativas que definirán para el actual periodo de sesiones.  
El Senado discutirá "con oportunidad y con un proceso de reflexión profundo lo que los diputados manden y 
ellos igual con lo que nosotros enviemos", explicó el Senador panista Ernesto Cordero. Adelantó que 
senadores y diputados presentarán sus agendas la próxima semana, pero definieron los temas prioritarios.  
Los priístas Manlio Fabio Beltrones y Emilio Gamboa, los panistas Ernesto Cordero y Luis Alberto Villarreal, y 
los perredistas Miguel Barbosa y Silvano Aureoles se reunieron durante más de tres horas. Los 
coordinadores parlamentarios acordaron volverse a reunir en aproximadamente un mes para analizar los 
alcances de todas las iniciativas y minutas que se hayan presentado. (El Universal, Horado Jiménez y 
Francisco Nieto, Ocho Columnas) 
 

 Madero preside el Pacto por México 
 

El Líder Nacional del PAN, Gustavo Madero Muñoz, preside desde anoche el Consejo Rector del Pacto por 
México, según acuerdo de los partidos políticos y el Gobierno Federal. Continuará como Secretario Técnico 
de dicho acuerdo el priísta José Murat Casab. La duración de este cargo será de un mes para que después 
otro Dirigente Nacional presida el Consejo; el segundo líder en tomar el puesto será el perredista Jesús 
Zambrano Grijalva, a quien le seguirá César Camacho Quiroz. En su primer mensaje al frente de esta 
instancia, Gustavo Madero afirmó que el Pacto ha quedado blindado ante los procesos electorales de este 
año, a fin de que éstos no afecten el logro de acuerdos tendientes a la aprobación de las reformas 
estructurales que requiere el país. (Excélsior, Héctor Figueroa, p. 6) 
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 Proponen disminuir salario del Presidente 
 

La Vicecoordinadora de los senadores del PRD, Dolores Padierna, propuso reducir el salario del Presidente 
Enrique Peña Nieto a sólo 563 pesos mensuales, para que se acerque a los ingresos que tiene la mayoría de 
los mexicanos. El Presidente Peña Nieto gana 254 mil 65 pesos mensuales brutos, lo que implica un ingreso 
antes de descuentos por tres millones 48 mil 780 pesos. Dolores Padierna propone que el Mandatario gane 
un máximo anual de 100 veces el salario mínimo, lo cual implica seis mil 760 pesos; es decir, reducir el 
ingreso del Presidente de la República en 99.7 por ciento. (Excélsior, Leticia Robles de la Rosa, p. 11) 
 

 Rechazan adelantar relevo en IFE  
 

Los consejeros Lorenzo Córdova y Marco Antonio Baños se manifestaron contra la renovación anticipada de 
los integrantes del Instituto Federal Electoral (IFE). Ello, luego de que diputados del PRD dijeran que la 
elección del sucesor de Sergio García Ramírez quien dejó el Instituto el viernes pasado debe aprovecharse 
para adelantar el relevo de Macarita Elizondo, Alfredo Figueroa y Francisco Guerrero, quienes concluyen su 
periodo en octubre. El Consejero Marco Baños exhortó a los legisladores a no debilitar a las instituciones y 
recordó que la Reforma Electoral 2007-2008 es expresa en los tiempos de conclusión del encargo de cada 
consejero. Por otra parte, el Presidente del IFE, Leonardo Valdés, envió una carta al Coordinador del PRD en 
el Senado de la República, Miguel Barbosa, en la que reitera que no buscará la reelección. (El Universal, 
Nayeli Cortés, p. 5) 
 

 “Hallamos hasta campos de golf en Procampo” 
 

La Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) “reducirá 
sensiblemente” el padrón de beneficiarios del Programa de Apoyos Directos al Campo (Procampo), luego de 
identificar nuevas “anomalías”, como la de asignar recursos a parcelas que se convirtieron en campos de 
golf, parques industriales o complejos de vivienda, aseguró el Titular de la dependencia, Enrique Martínez y 
Martínez. Explicó que está a punto de concluir un diagnóstico en el que se identificó que, como consecuencia 
del avance de la mancha urbana, alrededor de 30 mil a 40 mil hectáreas al año seguían recibiendo recursos 
de Procampo sin que se usaran en la producción agrícola, por lo que se inició la “depuración” del padrón de 
beneficiarios. (El Universal, Nurit Martínez, p. 12) 
 
 INTERNACIONAL 

 

 Urge al Congreso a avalar Reforma Migratoria 
 

Al declarar que Estados Unidos ha dejado atrás “los escombros de la crisis económica”, el Presidente Barack 
Obama llamó ayer a hacer de lado las divisiones partidistas y cumplir con el deber de la actual generación a 
favor de la clase media y recuperar el tiempo perdido en el terreno de la manufactura y de lo “Hecho en 
Estados Unidos”. En este contexto, el Presidente pidió considerar a los inmigrantes como componente 
esencial de ese proceso de recuperación y fortalecimiento de la economía.  
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“Nuestra economía es más fuerte cuando aprovechamos los talentos, el ingenio, el esfuerzo y la esperanza 
de los inmigrantes. Ahora mismo, líderes empresariales, sindicales, fuerzas policiales y líderes religiosos 
coinciden en que ha llegado el momento de aprobar una Reforma Migratoria”, dijo. (El Universal, J. Jaime 
Hernández, p 18) 
 

 Cercanos al Papa conocían renuncia  
 

Pocos sabían que el Papa Benedicto XVI renunciaría en el consistorio ordinario del pasado 11 de febrero, 
reunión que tenía por tema central la canonización de los mártires de Otranto. Una fuente vaticana 
consultada por Excélsior explicó que el Papa reveló su secreto el viernes por la mañana al decano del 
Colegio Cardenalicio, Angelo Sodano; luego, el sábado por la noche, se lo confió al Secretario de Estado 
Vaticano, Tarcisio Bertone.  (Excélsior, Pascal Beltrán del Río, p. 1 y 5) 
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Foro de solidaridad convocado por el Situam 

Acuerdan sindicatos diseñar estrategia para fortalecer el 
movimiento 

 
Trabajadores de la Universidad Autónoma de Chapingo en su marcha hacia la Secretaría de Agricultura, 

Ganadería, Desarrollo Rural y Pesca y Alimentación Foto Alfredo Domínguez 

 
ARIANE DÍAZ 

Sindicatos universitarios y de otros sectores determinaron sumar esfuerzos para otorgar una ayuda 
económica a los trabajadores en huelga de la universidad Autónoma Chapingo (UACh) y la 
Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH).También acordaron emitir un 
pronunciamiento conjunto llamando a las autoridades correspondientes –Secretaría de Agricultura 
Ganadería, Desarrollo Rural y Pesca y Alimentación (Sagarpa) y gobierno estatal, respectivamente)– a 
resolver a la brevedad los conflictos laborales en esas casas de estudio.En caso contrario, apuntó 
Antonio Venadero, líder del Sindicato Independiente de Trabajadores de la Universidad Autónoma 
Metropolitana (Situam), “iremos escalando a las instancias correspondientes para que den una 
solución al conflicto”. 
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Durante el foro de solidaridad con los sindicatos de esas casas de estudio y del Centro de 
Investigación y Estudios Avanzados (Cinvestav), organizado por el Situam, representantes de 20 
organizaciones gremiales acordaron reunierse el 23 de febrero en Morelia, Michoacán, para diseñar 
una estrategia que fortalezca al movimiento sindical –no sólo universitario– y permita hacer frente a los 
embates que plantean las nuevas reformas en materia laboral y educativa. 

En un ejercicio de autocrítica, los sindicalistas reconocieron que ha faltado unidad entre la clase 
trabajadora y que los esfuerzos se han diluido en huelgas aisladas que no prosperan. José Luis 
Hernández, del Frente Sindical Mexicano, sostuvo que no bastan las acciones solidarias y la solución 
de los conflictos concretos de esos centros de estudio, sino que es importante diseñar una estrategia 
“y la mejor que podemos plantearnos es la unidad orgánica del movimiento obrero que nos permita dar 
una respuesta colectiva, porque las huelgas aisladas no dan para pasar esta ofensiva”. 

Carlos Guillén, del Sindicato Único de Trabajadores de la Industria Nuclear (Sutin), afirmó: “No 
podemos basar nuestra acción únicamente en la defensa del salario y prestaciones, debemos ir más 
allá. 

“En un sector como el nuestro, de los trabajadores del conocimiento, la defensa es también por las 
instituciones educativas, que son patrimonio del pueblo”. 

Se reanudaron el martes las actividades en el Cinvestav 

Este martes se reanudaron las actividades en el Cinvestav del Instituto Politécnico Nacional (IPN), 
luego de que desde el pasado 6 de febrero el sindicato de trabajadores realizó una “protesta laboral” al 
considerar insatisfactoria la respuesta de las autoridades a su pliego petitorio. 

En entrevista, el dirigente del Sindicato Único de Trabajadores del Cinvestav (Sutciea), Adalberto 
Herrera, dijo que el lunes por la tarde la asamblea general decidió suspender el paro luego de haber 
acudido al Tribunal de Conciliación y Arbitraje, cuyas autoridades se comprometieron a mediar en el 
conflicto y a programar una reunión el próximo viernes entre autoridades y sindicato. 

Herrera denunció el clima de “persecución” y “criminalización” en contra de la dirigencia, sindical, así 
como la presencia de policía ministerial desde temprana hora. 

Funcionarios confirmaron que acudió Ministerio Público como parte de la diligencia tras la denuncia por 
el cierre de instalaciones. 

 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/02/13 SOCIEDAD Y JUSTICIA 43 

 

 

   
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/02/13 SOCIEDAD Y JUSTICIA 43 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/02/13 SOCIEDAD Y JUSTICIA 42 

 

  



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/02/13 SOCIEDAD Y JUSTICIA 42 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/02/13 CAPITAL 40 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/02/13 CAPITAL 40 

 

  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/02/13 CAPITAL 40 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/02/13 POLÍTICA 2-3 

 

Brecha tecnológica 

“Nativos y migrantes digitales” 
Faltan políticas de alfabetización sobre la web 

 
Cursos de computación para adultos mayores Foto Guillermo Sologuren 
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CLAUDIA HERRERA BELTRÁN 

A Judith Villarreal le daba pánico usar la computadora. Ni su hijo Guillermo Pérez Bolde, 
vicepresidente de la Asociación Mexicana de Internet, lograba quitarle ese sentimiento. Después de 
intentarlo por décadas, esta profesora jubilada se animó a tomar clases, y a sus 72 años juega Angry 
Birds con sus nietos, chatea desde Facebook y se entiende mejor con los más jóvenes de la familia. 

Como ella, casi 2 millones de mexicanos con cinco o más décadas de vida han logrado migrar a la 
web, el Facebook o el Twitter, aunque siguen siendo catalogados como una élite entre los 52 millones 
de internautas cuantificados en el país por el World Internet Project-México y el Tec de Monterrey en 
su estudio más reciente. 
Para estos adultos, muchos de clase media, el mérito es mayor frente a los 30 millones de mexicanos 
“nativos digitales”, llamados así porque nacieron hace 25 años o menos, cuando la computadora ya 
era de uso común. 
En México, cuya población tiene cada vez mayor esperanza de vida (75.7 años), pocos han pensado 
en brindar herramientas a personas mayores que podrían –y no pocas veces están obligadas– a hacer 
sus pagos en la banca electrónica, comunicarse mejor o simplemente integrarse a una sociedad más 
tecnologizada. “Faltan políticas de alfabetización digital para este nicho, que es el más desatendido”, 
explica Pérez Bolde. 
Y no les falta interés. Una encuesta de la empresa Psyma Latina mostró que los mexicanos mayores 
de 60 años están más animados a aprender que sus pares de naciones desarrolladas, como Alemania. 
“Somos familias muégano y nos importa mucho mantener el contacto”, explica Javier Cervantes, autor 
del estudio, para ilustrar una razón que mueve a las personas mayores a aprender nuevas tecnologías. 
De hecho, el análisis destaca que 81 por ciento de los mayores de 61 años ve internet como una forma 
de aprendizaje, 75 por ciento para hacer amistades, 69 para actividades de ocio, 56 como una forma 
de ayuda –por ejemplo para hacer compras– y un 25 por ciento como opción para buscar pareja. 

A unos click de Estados Unidos 

Acercarse a los suyos fue el motivo principal que llevó a Victoria Palacios, conocida en Twitter como 
@VickyPalacios, a inscribirse a los cursos para papás que imparten estudiantes del Tec de Monterrey. 
“Teníamos computadora en la casa, pero sólo los hijos y el marido la usaban”. 

–¿Y por qué sentía miedo? –se le pregunta. “Cuando ayudaba a mi esposo a hacer los escritos él me 
decía: ‘no vayas a mover nada más que lo que diga el papel’. Luego mis hijos hablaban y no entendía 
qué era software, hardware, un programa o un archivo”. 
 
 
 

http://twitter.com/@VickyPalacios
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Ahora, quienes fueron sus maestros –unos jóvenes de menos de 25 años– la invitan a dar 
conferencias para demostrar que es posible brincar la brecha generacional. Pero lo que más alegra a 
la señora Palacios es poder hacer videoconferencias con su familia hasta Houston, Texas, de donde 
salió hace 43 años para casarse. 
 
Está orgullosa porque ya tiene su propia laptop y no necesita viajar a Estados Unidos para participar 
en las celebraciones familiares. “Un día de las madres se van a comer, alguien lleva una computadora 
y los saludo por Skype”. 
 
Como aprendió a digitalizar imágenes, hizo un video sobre la historia de su padre. “Lo trabajé en Movie 
Maker y dos días antes de su fallecimiento lo terminé, con música y todo. Se presentó en la funeraria y 
todos me felicitaron”. 

“No me gusta el Facebook” 

La casa de María de los Ángeles Ramos, en la colonia Satélite, se convierte cada semana en escuela. 
Una veintena de amigas acuden para aprender lo mismo tejido que clases de Internet o de desarrollo 
humano. 
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Cuando Mary –como la llaman sus alumnas– se jubiló de un banco, hace más de 30 años, descubrió la 
computación gracias a dos hermanos menores. Primero tuvo una HP y hoy no suelta su Mac y su Ipad. 
A sus 82 años, le sorprende lo que puede hacer con la tecnología. “Cuando asesoraba al director del 
banco añoraba poder tener los perfiles de los gerentes en una computadora de mi despacho, y no ir al 
departamento de personal a pedirlos. Me inventé un panel de acrílico (que ocupaba una pared) donde 
metía fotografías y datos para tenerlos a la mano”. 
 
Para facilitar esa tarea buscó un buen fotógrafo y lo envió a todas las sucursales de los bancos para 
que retratara a los gerentes. Hoy eso es un recuerdo, porque ni en sus operaciones personales va a 
los bancos, casi todo lo hace por Internet. 
 
Usa la web con mucha soltura: juega Angry Birds, compra libros y tiene un repertorio de Frank Sinatra 
y de sus cantantes predilectos en iTunes; también hace albumes con sus fotos. Pero no está 
convencida de usar las redes sociales. 
 
“No he entrado y no las conozco. Puro chisme. Dos de mis sobrinas se pelearon a muerte por lo que 
dijo una de la otra en Facebook. Si me quieren encontrar que me busquen por correo electrónico, 
teléfono o en mi casa”. 

Aprendí por mi nieto 

Hace tres décadas, doña Judith Villarreal le compró su primera computadora a Guillermo Pérez Bolde. 
Era una Aquarius, de Mattel, una rareza en esos tiempos, y por eso tuvo que adquirirla en Tepito. 
Desde entonces vio cómo su hijo se aficionó hasta convertirse en una autoridad en el tema, pero ella 
no lograba superar su temor. “Hasta al microondas le tenía miedo”, comenta. 

Un día su nieto cambió todo. “Me dijo: ‘a ver abuelita, préndele; vamos a ver la película en la 
computadora’. Lo vi y pregunté: ‘de dónde le prendo’. Él la encendió y empezó taca-taca-taca con las 
teclas y se metió a Discovey Kids. En una de esas me pide: ‘súbele al volumen’, y como no pude me 
apené y decidí aprender. 
 
“En esos momentos se me vino toda la tecnología encima y me sentí retrógrada y pensé: ‘de qué sirvió 
todo lo que te has preparado si no te adaptas a lo nuevo”. 
 
Fue así como se animó a estudiar en el Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey, 
campus sur, donde un grupo de jóvenes enseña a adultos mayores las claves de la computación y de 
las redes sociales. 
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“Empezamos con palitos y bolitas, y eso me dio mucho gusto, porque había gente que estaba igual 
que yo. Me enseñaron toda la paquetería de Office, como Excel y Power point; también a editar y 
escanear”. 
 
Después de un año de asistir, incluso en muletas, porque en esos días la operaron de la rodilla, ya 
chatea en Facebook con una sobrina que vive en Londres; envía mensajes desde el WhatsApp en el 
iPhone que le heredó su hijo, y se divierte en el iPad con los juegos interactivos. 
 
Aunque el perfil de la señora Villarreal corresponde al de una minoría en México, que puede seguir 
preparándose, cuenta con recursos económicos y el apoyo de su familia para hacerlo. Porque como 
señala el propio Pérez Bolde: “falta elaborar un estudio de los hábitos de Internet de los mayores de 60 
años para diseñar y aplicar políticas públicas entre el gobierno, la academia y el sector privado para 
que sean efectivas”. 
 
Podrían dar clases de computación en las delegaciones o en los municipios, comenta Villarreal; cree 
que los de su generación sólo necesitan cierto apoyo para superar esta barrera. “La gente piensa que 
cuando eres mayor eres de teflón, todo se te rebota. No es cierto. La intención y el deseo mueven 
montañas. No importa la edad que tengas”, explica mientras dice que su siguiente escala será tener un 
iPad. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/02/13 POLÍTICA 2-3 

 

Brecha tecnológica 

Usar las redes, tan natural como antes tocar instrumentos, dice la 
escritora 

Modificarán nuestra escritura los mensajes de texto y Twitter: Glantz 

 
Cursos de computación para adultos mayores Foto Guillermo Sologuren 

 
CLAUDIA HERRERA BELTRÁN 

Margo Glantz pertenece a la generación del cine mudo y en 82 años ha visto aparecer muchos 
cambios tecnológicos. Algunos, como el Twitter, los ha adoptado con entusiasmo hasta convertirlos en 
una extensión de su escritura: “Me gusta tuitear, porque es una forma rápida de comunicación; una 
especie de desafío el poder decir en 140 caracteres o menos cosas que pueden ser interesantes y 
hacer una especie de juego epigramático con ideas aparentemente filosóficas”. 

Casi a diario comparte desde su computadora sus haikus tuiteros –de hecho habla de la haikukización 
de este medio–, reflexiona sobre el arte, platica de asuntos “triviales” y ha convertido al colibrí que 
visita el invernadero de su casa en otro personaje de su literatura. Un día se pregunta: “¿Mi colibrí 
sabrá tuitear?”. 

Nada parece asustarle a la escritora, ensayista y periodista sobre el uso de las redes sociales; al 
contrario, como integrante de la Academia Mexicana de la Lengua, admite como un hecho inevitable 
que Twitter y los mensajes telefónicos con texto modificarán nuestra manera de escribir.  
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Ella misma usa a veces la “k” en vez de “que”. Tampoco le parece novedosa la exposición pública que 
se hace en las redes. 

Cada mensaje de la autora de El rastro se presta al retuiteo y a la respuesta de sus fans, como uno del 
26 de octubre: “No tengo I pod, no tengo I Phone, no tengo Mac air, no tengo, no tengo, sólo tuiteo”. 

Desde que surgió la primavera árabe en Egipto, hace año y medio, pidió a una colaboradora que la 
ayudara a abrir su cuenta y, desde entonces, sufre como cualquier usuario cuando sus palabras no 
tienen el eco esperado. “Me siguen más de 9 mil, lo cual es motivo de orgullo. Un día si no tengo 
seguidores me siento como desechada, me da tristeza”. 

Y da más razones de su gusto por esta red social: 

“Me gusta jugar con el Twitter, porque se alimenta de sensaciones rápidas que pueden caer en la 
banalidad y en lo más superficial, en una cosa de egotismo y egoísmo brutales, en las que la gente 
cuenta sus historias más mínimas. 

“Por otro lado, me permite enterarme de mucha información rápidamente. Estoy suscrita a periódicos 
como el New York Times, New York Review Books, The Guardian, The Independent, La Jornada, y 
sigo algunas cuentas, como la de Wikileaks.” 

–¿Sabe cuántos se agregan a su cuenta? 

–Todos los días llevo las interacciones. Me gusta ver qué piensan de lo que escribo, y responderle a 
quienes me contestan, aunque no lo hago siempre y muchas veces elaboro una respuesta más 
colectiva. 

–¿Cree que Twitter ha contribuido a hacer cambios políticos? 

–Una parte muy importante de la presidencia ganada por Obama fue por la utilización de las redes 
sociales. La primavera árabe dio resultados inmediatos; todavía la guerra que está sucediendo en Siria 
tuvo que ver con eso y aspectos de la liberalización en Túnez. 

–¿Y en México? 

–Ojalá. #Yosoy132 es una forma. Fue y es un movimiento importante, y no sé a dónde va a derivar. No 
sé si son cambios efectivos que produzcan una revolución y alteren al PRI, pero en México da la 
impresión de que aunque se sepan las cosas no pasa nada; es muy decepcionante, muy esterilizador. 
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–¿Tiene horario para tuitear? 

–Entre las 10 de la mañana y las 3 de la tarde trabajo; en ese tiempo veo mis correos electrónicos, y 
en medio meto un tuit. O de repente encuentro una frase que me parece importante en un libro mío 
que estoy corrigiendo y la subo. A veces estoy verdaderamente en ayunas, no sé qué decir, pero 
siempre hay algo qué decir a la larga. 

–¿Se comunica con otros escritores? 

–Tengo comunicación con Armando González Torres, Mauricio Montiel, Julián Herbert, Carla Faesler, 
Mónica Nepote, Juan Villoro –él nunca me contesta, pero yo sí–, sigo a Héctor Abad, un colombiano 
que tampoco me contesta. Sigo a veces a Lupita Loaeza, Guillermo Sheridan, Federico Campbell y 
otros. 

–¿Cómo animaría a otros escritores para que se suscribieran a Twitter? 

–A mí no me gusta dar mensajes; hay gente que le tiene miedo a escribir en Internet, amigos de mi 
generación que dicen: ‘yo jamás he tenido un teléfono celular’, ‘yo jamás voy a escribir en Internet’. El 
propio (Carlos) Monsiváis decía que muchas de las cosas que escribió las han rescatado porque existe 
la computadora, pero él no escribía en ella. 

“Dentro de poco, mi nieta de dos años y medio va a usar Twitter; eso se vuelve tan natural como lo era 
tocar instrumentos en el siglo XVII, jugar ajedrez en Rusia o aprender a hacer origami en Japón”. 

–¿Qué le parece esta exhibición pública en Twitter? 

–Viene de largo tiempo atrás: los reality shows en la televisión, el Big Brother de que hablaba Orwell. 
La gente hace sicoanálisis público y terapia de pareja en la televisión. No entiendo por qué eso sea tan 
extraño en Twitter y Facebook. 

–Twitter está haciendo que la gente escriba más de lo que se pensaba con las redes sociales. 

–Creo que va a cambiar totalmente la forma de escribir a partir de estos mensajes y los de teléfono. Yo 
de repente escribo “que” con “k” y la gente me dice: ‘no, maestra Glantz, no caiga en esas cosas’, 
porque soy de la Academia Mexicana de la Lengua. Pero es más fácil escribirlo así, y por más que en 
la academia hagamos lo posible, no vamos a poder con el uso que el pueblo haga del lenguaje y de la 
escritura. Vamos con 100 años de retraso de lo que pasa en la realidad. 

–Algunos políticos han sido criticados por escribir con faltas de ortografía en Twitter. 
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–Me parece bien que la gente sepa escribir su idioma. Es muy nefasto que lo único que saben decir 
ahora es güey o cabrón. Es un fenómeno social que nos va a costar mucho trabajo frenar, pero eso no 
quiere decir que yo quisiera que la educación se aboliera y que la gente escribiera mal. Eso que un 
señor (Enrique) Peña Nieto no sepa leer un libro es gravísimo. 

–¿Y cuándo se va a animar a entrar a Facebook? 

–No me he decidido a usarlo; parece que el Facebook sin fotografías es completamente inútil, y yo no 
tomo fotografías. Me gustaría entrar, porque me han dicho que puedes expresar un poco más y tener 
otras interacciones, pero no sé, porque me va a quitar mucho tiempo, ya de por sí el Twitter me lo 
quita. 
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Brecha tecnológica 
De regreso a la escuela 

 
Cursos de computación para adultos mayores Foto Guillermo Sologuren 

 
CLAUDIA HERERA BELTRÁN 

Cristina Reyes, sobrecargo jubilada, arruga la frente, hace pequeños los ojos; parece que quisiera 
entrar a la pantalla para aprender todo lo que le enseña Gabo, como llaman sus alumnos a Gabriel 
López, el maestro de redes sociales del Tec. 

A sus 20 años, este estudiante de tercer semestre de la carrera de ingeniería de negocios y tecnología 
de la Información enseña a usar Internet y Facebook a un grupo de padres de familia y trabajadores de 
esa institución. 

“Gabo, ¿puedes repetir ese paso?”, pide alguien, y el profesor se detiene para dar tiempo a sus pupilos 
–la mayoría rebasan los 50 años– a abrir una página de negocios en Facebook. 
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En el salón hay ocho mujeres y un hombre tomando la clase. Algunas jubiladas, otras amas de casa o 
con negocios propios, pueden escaparse al mediodía para estudiar. 

¿Si quisiera promocionar mi escuela puedo hacerlo en Facebook?, cuestiona alguien, y el joven le dice 
que sí. Les da algunos tips para cuidar su privacidad y muchos se emocionan cuando ven 
materializada su página. 

“Un aplauso, porque lo hicieron bien; ahora viene lo bueno. Vamos a tuitear”, dice Gabo, y les explica 
cómo surgió esta red social, lo mismo que términos como etiquetas, hashtags o trending topic. 

“Mis hijos no quieren que entre a Twitter, porque voy a ser la tuitera número uno”, comenta una 
alumna, y se oyen risas, pero el maestro no pierde el control del grupo. Vuelve a atrapar su atención 
cuando menciona algunos datos curiosos de esa red social. 

¿Y cómo se gana el respeto de sus alumnos? –se le pregunta. López responde: “a veces llega gente 
medio necia, pero yo les respondo con una sonrisa y con respeto, para que me respeten”. 

La idea, dice Lourdes Espino, del grupo E-scala, la asociación de alumnos que organiza los cursos, es 
que los adultos mayores sean autosuficientes. “No siempre podemos estar con ellos”. 
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Se corregirá la duplicidad de funciones, comenta Felipe Muñoz 

Nueva ley fortalecerá la Conade como único órgano rector 

Regulará la entrega de recursos y reconocimientos a asociaciones civiles 

ABRIL DEL RÍO 

Felipe Muñoz Kapamas, presidente de la Comisión del Deporte en la Cámara de Diputados, adelantó 
que el nuevo formato de Ley de Cultura Física y Deporte –que está a punto de ser aprobada y se 
publicará antes del 30 de abril– se basará en el fortalecimiento de la Comisión Nacional de Cultura 
Física y Deporte (Conade) como único órgano rector, y se hará énfasis en el combate a la obesidad. 

“La ley viene contemplando un fortalecimiento directo a la Conade como el máximo y único organismo 
responsable del país. Lógico, también fortalece las acciones y las responsabilidades de cada área, de 
las asociaciones civiles, tanto el Comité Olímpico Mexicano (COM) como las federaciones”, asentó 
Muñoz Kapamas, en el contexto de la exhibición del trofeo de la Copa Mundial de Futbol FIFA Brasil 
2014 en el recinto legislativo. 

“Se toman acciones y medidas directas para combatir la obesidad. Por ejemplo, se obliga a la 
Secretaría de Educación Pública a que imparta una hora diaria de educación física en las escuelas 
primarias y secundarias.” 

Mencionó que será un proceso que llevará tal vez hasta cinco años, pues no existen suficientes 
docentes para dar cobertura a todo el país. 

El ex titular del COM apuntó asimismo que esa nueva ley “regulará” a la Confederación Deportiva 
Mexicana, organismo que también dirigió, y aunque es una asociación civil, su existencia es 
cuestionada por la duplicidad de funciones. 
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Jesús Mena asistió a la exhibición del trofeo del Mundial de futbol Brasil 2014, que se muestra en la Cámara de 

Diputados Foto José Antonio López 

“Creo que este es el momento en el que debemos ajustar la realidad y tomar las medidas conducentes. 
No debe haber dos organismos; esto ha ocasionado muchos problemas en el deporte. 

“Todavía tenemos lo del basquetbol, en el que hay dos federaciones, y en diferentes deportes hay 
estas duplicidades que no deben existir; esta ley manifiesta claramente que la Conade es el único 
organismo que podrá atender y terminar con todo tipo de conflictos”, dijo, y advirtió que si bien es una 
asociación civil, la ley determinará “cómo es que tendrá que regularse en nuestro país una asociación 
civil para recibir apoyos y reconocimientos, y para trabajar conjuntamente con la idea de que exista un 
orden”, anotó. 

Por su parte, Carlos Padilla Becerra, titular del COM, aseguró que el problema del basquetbol, cuya 
federación está dividida e inmersa en un conflicto judicial hace unos 15 años, está “a dos minutos de 
solucionarse”, aunque comentó que mucho dependerá de los acuerdos a los que estén dispuestos sus 
asociados. 
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El reto: sumar 7 millones de horas de lectura 

“Leer más 2013”, en esta edición intervendrán 110 universidades privadas, con las cuales se prevé una 
participación total de 450 mil estudiantes, académicos y trabajadores 

 
Nurit Martínez Carballo 

 
Con la premisa de que leer no debe ser una obligación, sino un divertimento, el Consejo de la 
Comunicación dio a conocer el reto “Leer más 2013”, con el que pretende sumar 7 millones de horas 
de lectura en 79 empresas durante este año.  

 

Además, en esta edición también intervendrán 110 universidades privadas, con las cuales se prevé 
una participación total de 450 mil estudiantes, académicos y trabajadores, informó Ángel Cano, 
presidente de la Federación de Instituciones Mexicanas Particulares de Educación Superior (FIMPES). 
Durante la presentación de los videos que formarán parte de la campaña en la que nuevamente 
personas del medio artístico y comunicadores invitarán a la población a leer al menos 20 minutos por 
día, Ángel Alverde, presidente del Patronato del Consejo de la Comunicación, dijo que en 2012 las 
familias de 300 mil colaboradores alcanzaron más de 6 millones 704 mil horas frente a los libros.  

 

“Reconocemos la importancia y la necesidad de impulsar la educación como una de las claves para la 
construcción de un mejor país”, sostuvo Alverde.  

 

Aseguró que tienen elementos para advertir que los lectores suelen tener “trayectorias exitosas” a 
diferencia de quienes no leen.  

 

Alverde insistió en que la lectura “genera ciudadanos informados y comprometidos” y que un país de 
lectores genera “ciudadanos sanos, justos y responsables”.  

 

El presidente del Consejo presentó los videos promocionales en los que participan 85 personalidades y 
personajes infantiles, quienes con sus testimonios invitarán a la población a cumplir el reto antes del 31 
de enero de 2014.  

 

De acuerdo con el promotor del reto, la iniciativa también pretende mejorar el nivel académico de los 
niños de primaria y secundaria, para que haya mejores resultados en pruebas como la Evaluación 
Nacional de Logro Académico en Centros Escolares (ENLACE).  
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La meta trazada con la Secretaría de Educación Pública (SEP) y las autoridades educativas de las 32 
entidades del país -firmado en enero del año pasado- es que uno de cada dos niños inscritos en la 
educación básica logre colocarse entre los niveles de bueno y excelente.  

 

En la presentación de la campaña, Fernando Macotela, director de la Feria Internacional del Libro del 
Palacio de Minería, dijo que la lectura no debe plantearse como una obligación, porque así sólo se 
generará “aburrimiento”.  

 

Por su parte, Javier González, director de la empresa Bimbo, indicó que la campaña quiere recuperar 
una de las actividades que se han perdido a lo largo de los años. 
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OPINIÓN 
 

 Francisco Garfias, Arsenal, ¿Cuántas divisiones tiene Josefina? 
 

“Ni duda cabe que el Presidente Enrique Peña Nieto quiere marcar distancia con su predecesor en la 
estrategia para disminuir la violencia que emana del ineludible combate al crimen organizado. En la 
ceremonia de instalación de la Comisión Intersecretarial para la Prevención Social de la Violencia y la 
Delincuencia, celebrada ayer en Aguascalientes, dejó claro que pondrá énfasis en la prevención social, sin 
descuidar, faltaba más, el uso legítimo de la violencia. Y es que, para decirlo en palabras de la alcaldesa de 
Aguascalientes, Lorena Martínez, prevención sin control es ingenuidad. Peña se hizo acompañar a esa 
entidad de ocho Secretarios de Estado, siete ajenos al gabinete de seguridad: Luis Videgaray, Hacienda; 
Rosario Robles, Sedesol; Emilio Chuayffet, Educación; Ildefonso Guajardo, Economía; Alfonso Navarrete 
Prida, Trabajo, y Jorge Carlos Ramírez Marín, Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano”.  (Excélsior, p. 4) 
 

 Con pies y cabeza, Peña en Aguascalientes 
 

Se publica fotografía del Presidente Enrique Peña Nieto en la instalación de la Comisión Intersecretarial para 
la Prevención Social de la Violencia, en la misma aparece Emilio Chuayffet, Secretario de Educación Pública.  
(Milenio, p. 8) 
 

 Carlos Loret de Mola, Historias de Reportero, El Papa tiene la mayoría de votos 
 

La columna habla sobre el nombramiento de Emilio Chuayffet, Secretario de Educación Pública, como 
Coordinador de la bancada del PRI en diciembre de 2003. (El Universal, p. 5) 
 

 Todos a prevenir el delito 
 

“El Titular del Ejecutivo Federal ha afirmado que la paz en nuestra sociedad sí es posible y asegura que el 
objetivo será alcanzado con la participación de todos los mexicanos, de mano de las autoridades. De manera 
concreta, ahora trabajarán hacia el mismo objetivo las Secretarías de Gobernación, de Desarrollo Social, de 
Educación Pública, de Hacienda, de Economía, de Salud, de Comunicaciones y Transportes, de Desarrollo 
Agrario y del Trabajo, dependencias que de entrada, focalizarán sus acciones en 147 municipios, dos 
delegaciones del Distrito Federal y siete zonas metropolitanas”. (La Prensa, p. 9) 
 
Sobre la participación de la Secretaría de Educación Pública (SEP) en el tema Prevención del delito escriben: 

 Frentes Políticos. (Excélsior, p. 23) 

 Editorial, Nuevas directrices para prevención del delito. (Unomásuno, p. 2) 
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 Alejandro Villagómez, Tintero Económico, Educación económica y financiera ¿tema relevante para 
EPN? 
 

“El problema fundamental es que el analfabetismo económico y financiero conduce en muchos casos a 
decisiones equivocadas con un alto costo para los individuos que se refleja en una pérdida de ingresos, 
activos y de bienestar con consecuencias incluso de largo plazo. México no es ajeno a estos esfuerzos. En la 
administración pasada el tema de la Educación Financiera formó parte del Programa Nacional de 
Financiamiento para el Desarrollo y se tomaron diversas acciones al respecto. Pero en perspectiva, 
considero que su enfoque fue limitado y en otros casos equivocado, por lo que los resultados, no creo que 
sean favorables. Lo que menciono sobre los programas educativos en Inglaterra fue una acción que se buscó 
en el sexenio pasado vía la Secretaría de Educación Pública (SEP)”. (El Universal, p. 7) 
 

 Claudio X. González Guajardo, Nosotros también nos amparamos 
 

El autor del artículo, en su calidad de Presidente de la Asociación Civil Mexicanos Primero, escribe: 
“Partamos de tres hechos incontrovertibles: 1. El sistema educativo tiene un desempeño de panzazo si no es 
que reprobado; 2. Despilfarra los recursos que los mexicanos aportamos (el 20% del presupuesto) para la 
educación; y, 3. El abuso de los sindicatos, la omisión y acción irregular de las autoridades. El resultado: Un 
sistema que viola el derecho a la educación de nuestros niños y jóvenes. Lo que pedimos es muy sencillo, lo 
que queremos ganar es entre otras cosas: Que la SHCP, la Secretaría de Educación Pública (SEP) y los 
estados, cada uno en el ámbito de sus competencias, dejen de programar y hacer pagos que rompen la 
normatividad, so pena de incurrir en responsabilidad”. (Reforma, p. 17) 
 

 Martha Ortiz, Pláticas de Café, Enrique Cabrero, Director de Conacyt 
 

“Para llegar a la Dirección  General de Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), Enrique Cabrero 
Mendoza, aportó al conocimiento, quizá dominante en su ADN. La encomienda presidencial al funcionario, es 
monumental: Ciencia, Tecnología e Innovación es un sector prioritario y estratégico. Cabrero señala que ‘la 
revolución educativa a la que se está convocando la Secretaría de Educación Pública (SEP) debe tener un 
respaldo no sólo de las propias agencias gubernamentales, como es el caso del Conacyt, sino de la propia 
sociedad’”. (24 Horas, p. 12) 
 

 Otto Granados, Heterodoxias, Caer en desgracia, una cuestión de cálculo 
 

“En el ascenso y debilitamiento de su dirigente nacional se distinguen claramente dos momentos. En el 
primero, que va desde que es instalada por el Presidente de la República al frente de esa organización en 
1989, mantiene una relación política y orgánica subordinada al gobierno y éste le permite mantener sus 
tradicionales zonas de control en la Secretaría de Educación Pública (SEP).  
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En el segundo, que inicia con la administración Fox, esa relación se invierte y el subordinado es ahora el 
gobierno, la líder rompe con su partido histórico, inventa el suyo propio, gana espacios inimaginados, vende 
favores y protección a todo el que le cree, y pierde finalmente toda proporción de la realidad al grado de 
suponer que era ya una fuerza autónoma y suprainstitucional invencible”. (La Razón, p. 2) 
 

 Carlos Ornelas, Colisión de Estrategias 
 

“El gobierno contraataca cauto, pero con firmeza. El INEGI informó que a partir de septiembre comenzará el 
censo que el Presidente Peña Nieto anunció en su discurso de toma de posesión. Éste será radical. Miguel 
Cervera Flores, Director General de Estadísticas Sociodemográficas del organismo, fue contundente: ‘Lo que 
queremos es identificar a la persona que está dando los datos y luego cruzarlo con el Registro Nacional de 
Alumnos, Maestros y Escuelas, así como con la nómina de la Secretaría de Educación Pública (SEP) y de 
los estados’. (Excélsior, p. 22) 
 

 Fernando Mercado, Desde el ombligo de la luna, Entre buenas intenciones y falta de voluntad 
 

“En el año 2008 se presentó en la Asamblea Legislativa la iniciativa para crear la Ley de Bibliotecas del 
Distrito Federal, misma que fue discutida y aprobada en comisiones ese mismo año. No es un secreto que 
las bibliotecas públicas de nuestra Ciudad siguen en el olvido y la Secretaria de Educación Pública (SEP), 
responsable de su cuidado y atención, no ha incluido en sus solicitudes presupuestales los recursos 
necesarios para la implementación de esta ley”. (Sol de México, p. 3) 
 

 Trascendió  
 

Que apenas una semana después de cuestionar duramente al Congreso de la Unión por la aprobación de la 
Reforma Educativa, la lideresa magisterial Elba Esther Gordillo hizo llegar a los coordinadores de las siete 
fracciones parlamentarias una carta. La maestra expresa la disposición del SNTE a propiciar "acercamientos" 
con los legisladores y participar activamente en la definición de políticas públicas para mejorar la calidad de la 
educación. ¿No que no quería nada con el Congreso? (Milenio, p. 2) 
 

 Bajo Reserva 
 

“Desde el sindicalismo llamado oficial se prepara el revire contra la maestra Elba Esther Gordillo. El dirigente 
de la Federación de Sindicatos de Trabajadores al Servicio del Estado, el senador priísta Joel Ayala, quiere 
cobrar parte de la afrenta de la dirigente gremial, quien en 2004 abandonó la organización que aglutinaba a 
los sindicatos de empleados públicos, la otrora poderosa FSTSE. ¿Cuál es el plan? Don Joel impulsa al 
Sindicato Nacional Democrático de Trabajadores al Servicio de la Educación, encabezado por Carlos 
Jonguitud Carrillo, hijo del ex líder del Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Educación (SNTE), Carlos 
Jonguitud. La FSTSE va a dar cabida a esa organización sindical, que cuenta con una toma de nota, según 
Ayala. De este caso saldrán muchísimas chispas”. (El Universal, p. 2) 
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 Katia D’Artigues, Campos Elíseos, Parece que fue ayer 
 

“Algo raro pasa dentro del Sindicato de Pemex con su líder Carlos Romero Deschamps. No, no es otro 
escándalo de su hija viajando en jets y presumiendo objetos personales. ¿Qué sucede? Se lo digo en la 
edición online de esta columna, además del ‘regreso’ de Mario Marín, el City Manager del DF, el desmayo de 
gobernador Manuel Velasco y las broncas del  Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Educación 
(SNTE) y Mexicanos Primero”. (El Universal, p. 12) 
 
 REVISTAS 

 

 Hoteles Capitalinos para congresos y convenciones 
 

El reportaje señala que de acuerdo con el Ranking de la International & Conventions Association (ICCA) en 
su reporte más reciente indica que la Ciudad de México ocupa el 5º lugar a nivel Continente, junto con 
Washington, en cuanto a la realización de Congresos y Convenciones. Gerardo Galindo Bullé Goyry, 
Gerente General de Holiday Inn México Coyoacán, indica que – por su ubicación- se enfocan a un segmento 
en particular: “Manejamos más los grupos de entrenamientos, sesiones de trabajo y cursos de entidades de 
gobierno como la Secretaría de Educación Pública (SEP), Ceneval, Sagarpa, así como laboratorios 
farmacéuticos, cuyas sedes se encuentran sobre Calzada de Tlalpan o cerca del hotel”. (Alto Nivel, Adriana 
Nolasco, p. 35-39) 

 

 CARICATURAS 
 

 De la Torre, A la maestra sin cariño, le llueve sobre mojado 
 

Dibuja a Elba Esther Gordillo con un paraguas con las siglas SNTE y las gotas de lluvia dicen Mexicanos 
Primero. (Excélsior, p. 22) 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/02/13 CIUDAD 3 

   
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/02/13 OPINIÓN 17 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/02/13 OPINIÓN 17 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/02/13 OPINIÓN 17 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/02/13 OPINIÓN 17 

 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/02/13 OPINIÓN 17 

 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/02/13 OPINIÓN 17 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/02/13 NACIÓN 5 

 
 

 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/02/13 NACIÓN 5 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/02/13 NACIÓN 2 

 

 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/02/13 NACIÓN 2 

 

 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/02/13 OPINIÓN 17 

 

 
 

 

 

 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/02/13 OPINIÓN 17 

 

 

 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/02/13 NACIONAL 22 

Colisión de estrategias 

Carlos Ornelas 

 
No coincido con algunos colegas periodistas que dan por sentado que el final de la señora 
Gordillo es inminente. La batalla no está decidida con la reforma constitucional. Pero sí es 
cierto que sus filas están débiles y le comienza a fallar el timing 

La semana anterior rematé mi artículo señalando que la arena política en el campo educativo es 
movediza. Apunté mi recelo de que el PRI busque los votos del Panal y que por ello pudiera otorgar 
concesiones a la camarilla hegemónica del SNTE. Hoy expongo una conjetura distinta, que un amigo 
mío, observador del hacer del sindicato, me sugirió: el PRI va tras la reconquista del SNTE. 

Atención. No afirmo que la jerarquía del PRI tenga un plan preconcebido para lograr ese fin, sino que 
hay una conjunción de intereses donde algunos de sus miembros distinguidos apoyan o incitan a 
grupos dentro del SNTE a regresar a sus filas. Pero en el lado contrario no están maniatados, 
continúan con su estrategia y tratan de ganar al mayor número de maestros para su causa. Acaso con 
el fin de, llegado el caso, lanzar una huelga nacional. 

La línea de ataque de la camarilla hegemónica del SNTE quedó dibujada con precisión en un folleto 
que comenzó a distribuir la semana pasada, “¿Por qué luchamos hoy?”. Este pequeño panfleto deja 
atrás la demanda única que manejaba Elba Esther Gordillo todavía hace unos días, la permanencia (la 
permanencia de ella como dirigente, diría mi amigo El Maestro) y la cuestión laboral. Hoy ese corro se 
lanza a fondo contra todo: la evaluación de los docentes (y por asociación contra el nuevo INEE); el 
Servicio profesional docente; el censo de maestros, alumnos y escuelas; la autonomía escolar; y hasta 
contra las escuelas de tiempo completo, que no hace mucho era una de sus banderas. 

Ese grupo se cubre con el manto del nacionalismo y acusa al gobierno de abandonar el modelo de 
educación humanista plasmado en la Constitución de 1917 para echarse en brazos de la OCDE, el 
Banco Mundial y el FMI. Invoca al fantasma de la privatización y asegura que el gobierno (de Peña 
Nieto, por supuesto, aunque evita mencionar el nombre del Presidente) quiere hacer un gran negocio 
de las escuelas. Con ese folleto, esa camarilla puso sus cartas sobre la mesa. 
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El gobierno contraataca cauto, pero con firmeza. El Inegi informó que a partir de septiembre 
comenzará el censo que el presidente Peña Nieto anunció en su discurso de toma de posesión. Éste 
será radical. Miguel Cervera Flores, director general de Estadísticas Sociodemográficas del organismo, 
fue contundente: “Lo que queremos es identificar a la persona que está dando los datos y luego 
cruzarlo con el Registro Nacional de Alumnos, Maestros y Escuelas, así como con la nómina de la SEP 
y de los estados… Vamos a ir a sentarnos y a dar altas y bajas de acuerdo a lo que encontremos en la 
escuela. Es como una auditoría. En caso de no encontrar a los maestros, haremos una investigación 
especial” (Reforma, 12 de febrero). 

No coincido con algunos colegas periodistas que dan por sentado que el final de la señora Gordillo es 
inminente. La batalla no está decidida con la reforma constitucional. Pero sí es cierto que sus filas 
están débiles y le comienza a fallar el timing (esa herramienta de oportunidad en la política que 
dominaba a la perfección). La mina principal a las fuerzas de la lideresa, en el interior del SNTE, 
proviene de los viejos cuadros priistas, que tal vez nunca abandonaron su filiación, aunque bajaron la 
cabeza cuando se fundó el Panal. Pero ahora que el PRI retomó la Presidencia, ellos y sus vástagos 
se inflan y también preparan sus armas: quieren recuperar el control que alguna vez tuvieron de la 
estructura sindical; les quiebra el alma que la señora Gordillo haya encumbrado a su familia, en 
detrimento de la “vieja guardia”. 

Habrá que poner atención a lo que hagan camarillas regionales de vieja data, cuyo ADN priista es 
patente. En Veracruz, Chihuahua y Nayarit, por ejemplo. Además, observar las maniobras de quienes 
en forma abierta militan contra el control de la señora Gordillo: la CNTE y otras corrientes, así como 
otros grupos, herederos directos de Jonguitud Barrios. 

Tal vez algunos vean con simpatía la posible restauración priista dentro del sindicato. Eso aceleraría el 
final del imperio de la señora Gordillo. Mas no ayudaría a la educación. La alternativa al corporativismo 
es el sindicalismo libre. Asunto que, por desgracia, no aparece en la colisión de estrategias del 
momento. Aunque, mirado en perspectiva, es lo más importante. 
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¿Y cuántas divisiones tiene Josefina? 
 
 ■Peña se hizo acompañar a esa entidad de ocho secretarios de Estado, siete de los cuales nada 
tienen que ver con el gabinete de seguridad: Luis Videgaray, Hacienda; Rosario Robles, Sedesol; 
Emilio Chuayffet, Educación; Ildefonso Guajardo, Economía; Alfonso Navarrete Prida, Trabajo, y 
Jorge Carlos Ramírez Marín, Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano.  El octavo es Miguel Osorio 
Chong, secretario de Gobernación. Encabeza la Comisión y es responsable de los lineamientos y 
acciones para implementar y articular políticas de prevención de la violencia y la delincuencia.  

Un noveno, Gerardo Ruiz Esparza, titular de SCT, es parte del equipo de prevención, pero no estaba 
en el pódium. 

Todos ellos están obligados a coordinarse y contarán con un presupuesto de 118 mil 801 millones de 
pesos para implementar los programas de prevención. En lo inmediato hay dos mil 500 millones para 
las 57 demarcaciones con altas tasas delictivas. Van algunas incluidas en el plan: Juárez, Acapulco, 
Culiacán, Saltillo, Tijuana, Chihuahua, zona metropolitana de la Laguna; zona metropolitana de 
Cuernavaca; zona metropolitana de Monterrey, las delegaciones de Iztapalapa y Gustavo Madero, en 
el DF; los municipios de Ecatepec y Neza, Estado de México; Morelia, Uruapan, Durango, Ciudad 
Valles, San Luis Potosí, Puebla… 
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DINERO 
 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 
 

Cada quien por su santo 

No obstante que Gustavo Madero y Jesús Zambrano estamparon la firma en el Pacto por México 
armado por el priísmo, los diputados de Acción Nacional y el PRD no votaron junto a los tricolores, 
como hubiera podido esperarse, lo que muestra nuevamente las fragilidades del acuerdo. El ex 
presidente del Consejo Coordinador Empresarial Mario Sánchez Ruiz, panista, de plano se le salió del 
huacal a Madero y habló en defensa de los intereses que realmente representa, los empresariales, y 
no en favor del compromiso del pacto: ‘‘la decisión –dijo– representa un grave atentado contra el 
desarrollo económico nacional en materia de concesiones, en la explotación y tratamiento de aguas, 
recolección y disposición de basura, utilización de transportes en general, minas, gas, energía, 
telecomunicaciones, radio y televisión, etcétera, afectando el crecimiento económico, la competitividad 
del país, los empleos, la innovación tecnológica y el fortalecimiento de la democracia’’. Los diputados 
del Panal, por su lado, respondieron a los intereses de la profesora Elba Esther; ellos sí votaron al lado 
de los priístas. Le cobraron la factura a Televisa y al grupo Mexicanos Primero, de Claudio X.X. 
González, que han emprendido una dura campaña contra la lideresa magisterial. En resumen, el pacto 
no es con Dios. A la hora de la verdad, los legisladores jalan por su santo y le dan la espalda a los 
compromisos del pacto que firmaron los dirigentes de los partidos y cada quién da su voto a quien 
quiere. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


